

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Juésves 19 de Noviembre de 1874.

Número 4402.

PARTE OFICIAL.

Día 15 de Noviembre.

Ministerio de Fomento.—Decreto fecha 14, precluido de exposicion, disponiendo que, con arreglo al artículo 119 de la ley de instruccion pública, se haga cargo el Gobierno de sostener los dos institutos de segunda enseñanza de Madrid, considerando como parte del presupuesto los particulares que estan aprobados por la diputacion para el corriente ejercicio.

La exposicion indica la conveniencia de restablecer el decreto de 3 de Marzo de 1858, por el que se hizo cargo el Gobierno de dichos institutos, hasta que el de 3 de agosto de 1866 los puso á cargo de la provincia, y se funda, fuera de las razones económicas, en que ambos establecimientos, cuya historia se entaza con la de los antiguos Estudios de San Isidro y de las classes de filosofia de la universidad complutense, deben pertenecer, como miembros suyos, á la universidad, sometiéndose á igual régimen, lo mismo en lo científico que en lo administrativo, para que sea una la autoridad que los rija y tengan mayor lustre y mejor organizacion estos institutos, que deben servir de norma á los otros. La situacion económica de los mismos no deja de ser lisonjera, pues segun las Memorias publicadas, en 30 de junio de 1873, tenian un sobrante de 363.815 pesetas.

Otro igual fecha nombrando consejeros residentes del de Agricultura, industria y comercio á los señores cuyos nombres dejamos ya publicados.

Ministerio de la Gobernacion.—Se reproduce la orden de 6 de octubre publicada el 14 del mismo mes declarando con servicios facultativos eminentes á 55 aspirantes para el concurso libre á establecimientos de baños y aguas minerales por haber habido error de copia en algunos nombres.

Ministerio de la Guerra.—Parte de operaciones del ejército del Centro desde el 24 de octubre á fines de dicho mes.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.
Madrid 15 de Noviembre de 1874.

Los carlistas se entretuvieron ayer

tarde y anoche en hacer correr las noticias mas alarmantes acerca de los sucesos militares en el Norte, asegurando unos que el general Moriones habia dado una batalla perdiéndola y pereciendo en la lucha y otros, que el general Loma al intentar perseguir á los carlistas que se retiraban de Irun, habia sufrido un contratiempo perdiendo un batallon.

Ninguna de ambas noticias eran ciertas ni podian serlo por que ni el general Moriones ha dado batalla alguna, ni el general Loma persiguió á las facciones en su retirada de Irun y las tropas que allí se batieron algunas han llegado ya á Miranda y la mayor parte se encontrarán ya en Santander, cuando reciba V. esta carta; pues al efecto se han embagado varios vapores mercantes para que los conduzcan desde San Sebastian.

El general Palanca que ha publicado una carta desmintiendo lo dicho por la Gaceta de que el rey de Cambodge á quien se acaba de conceder una gran cruz, hubiese prestado servicios á los espelionarios de Conchinchina, saldrá inmediatamente para fijar su cuartel en el sitio donde el gobierno determine.

El cabecilla Lozano y varios de los jefes y oficiales de su partido que están prisioneros en Albacete, han sido sentenciados á la pena de muerte en garrote. La sentencia del consejo de guerra ha pasado á la capitania general de Valencia. Aquí se cree que se les conmutará dicha pena por la inmediata.

Esta noche llegará á Madrid el general francés Bazaine. No será objeto de ninguna demostracion oficial por que ni hay razon ni motivo para ello, ni deseo de ofender al gobierno francés apesar de que su mal comportamiento respecto á España sea cada vez mas evidente.

Anuncianse nuevas medidas para aumentar la represion de la prensa periódica. Esta tarde se decía que los redactores de un periódico de Madrid, iban á ser conducidos á las prisiones militares de San Francisco.

L. N.

Siguese hablando de la posibilidad de que se llegue á un canga general de prisioneros, en virtud de gestiones ofi-

ciosas. No respondemos de la noticia.

Segun noticias autorizadas del ejército del Centro, los carlistas de Montalvan han huido hacia Beceite en cuanto se enteraron de que se dirigia hacia allí el general Jovellar. El Maestrazgo y todo el antiguo reino de Valencia quedará completamente pacificado, segun las mismas cartas, en cuanto se aumente el ejército que allí opera, con algunos batallones.

Aunque tenemos, acerca de lo que ocurre en la frontera franco-española tantos datos como el mejor informado de nuestros colegas, damos mucho que existan aun en el Bidasoa pontones destinados al servicio de los carlistas. Podrá haberlos en la orilla del rio que corresponde al territorio español, donde los aduaneros y funcionarios franceses no pueden intervenir sin que resulte una violacion de nuestro derecho; casi es hasta probable que los haya en estas condiciones ocupados y utilizados por los carlistas, como lo están los caserios y las aldeas de la comarca que los partidarios, de don Carlos dominan; pero es inexacto, segun nuestras noticias, que sigan los pontones en la parte del Bidasoa correspondiente á la Francia. El gobierno francés ha cumplido en este punto y con toda fidelidad sus promesas. Deben ser por tanto inexactos los informes transmitidos á un diario de la mañana por sus corresponsales del Norte, respecto de los pontones del Bidasoa.

Con datos bastantes podemos negar la afirmacion que hace anoche un apreciable colega respecto á las instrucciones comunicadas al embajador francés por su gobierno para que se ingiera en nuestros asuntos, y siga las tradiciones de los representantes que tuvo Francia en España desde 1840 á 1843.

Personas que debian saberlo ignoran completamente en qué se funda tal afirmacion, y hombres políticos tan imparciales como autorizados aseguran por el contrario, que entre las instrucciones transmitidas al señor conde de Chandordy, y está la de no mezclarse para nada en nuestra política interior.

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra referentes á la insurreccion carlista:

El general en jefe del ejército del Centro, al dar parte de las operaciones que está efectuando en la provincia de Teruel, manifiesta que en el dia de ayer dispersó á la faccion Gamundi que se hallaba en Camarillas, causándole algunas bajas y quedando en poder de nuestras tropas varios prisioneros y un gran acopio de pan, carne, y cebada que estaba preparado para el suministro de las facciones.

Castilla la Vieja.—Un despacho del gobernador militar de Oviedo se da cuenta de haberse presentado á indulto dos carlistas.

Las facciones de Tristany, y otros cabecillas que recorrian la comarca del Panadés cometiendo continuas exacciones, han desaparecido de ella, merced á la activa persecucion que les hace la columna que manda el coronel Picazo.

Asegurábase anoche que nuestras tropas continuaban en San Marcial, Oyarzun y otros puntos inmediatos á Irun, y que los carlistas, temerosos de ser nuevamente atacados en las posiciones á que se habian replegado, trabajaban activamente para levantar algunas trincheras.

La faccion Salas ha sufrido una nueva derrota al salir de Sierra-Beltran. Noticioso un destacamento de fuerzas del ejército que se hallaba en Briones de que dicha faccion pretendia ganar la sierra para entrar en León, cayó tan á tiempo sobre ella, que despues de una hora de fuego y de hacerla nueve prisioneros, tres muertos y 11 heridos, la arrojó al límite opuesto, teniendo que suspender la persecucion por haberse echado la noche encima.

Los movilizados de Miranda de Ebro sorprendieron anteayer á los vigilantes que tenian los aduaneros carlistas en la Puebla, cogiendo á seis

—Pero, desconfianza, añadió: yo, señora Genoveva, sé sufrir, pero no sé delatar á nadie. Mas quiero que mis hijos vayan mendigando de puerta en puerta; mas quiero envejecer y secarme entre estas paredes, que denunciar á vuestra hermana. ¡Pobre niña! decidla que no se apesadumbre, que nada tiene que temer por mi parte.

Entonces la dije llorando la muerte de mi hermana.

—Pues bien, añadió; ¿qué puede temer allá arriba? Está en el paraíso, porque Dios perdona, como perdonó á la Magdalena!

—Sí, la dije; pero las mil lenguas no perdonan jamás, ni en vida, ni en muerte, el nombre y la memoria de los pobres inocentes que han sido engañados por un falso matrimonio, y que por consiguiente han cometido una falta involuntaria. La memoria y el honor de mi hermana son para mí tan preciosos y sagrados como durante su vida: juradme, pues, por vuestra salvacion, no decir

los gendarmes vinieron á prenderla: que la llevaron primero para tomarla declaracion á Grenoble, y para que justificase de dónde venia el niño que iba á depositar en la cama cuna, ó que dijera quién era su madre; que no habia querido confesar por no causarnos esta vergüenza: que antes moriría en el calabozo que hacer traicion á la confianza que en ella habíamos depositado, y que el juez la habia dicho:

—Pues bien, permaneceréis en la cárcel hasta que digais de dónde habeis sacado ese niño.

Que en seguida la enviaron á Lyon, á aquella casa de correccion donde se hallaba hasta que Dios quisiera que estuviera allí, por el delito de esponer hijos legítimos ó ilegítimos, para que el Estado costase su manutencion, y marcados con ciertas señales á fin de devolverlos un día á sus madres, por los signos que les ponen en el cuello y los brazos.

que la cruz mienta para conservar la pureza de tu familia en Volron.

¡Ah! señor, lloré; lloré mucho sola allí, sobre aquella tierra recién movida, sola en mi casa, sola en mi tienda, sola en todas partes durante tres dias.

Y luego tenía además otro peso (sobre el corazón. Era una especie de reconvenccion que no me dejaba ni un momento de descansar; como un recordamiento que me roía el corazón, como un insomnio que no me dejaba descansar á fuerza de llorar tanto y tan de seguido.

—¿Qué haces en tu casa, me preguntaba, en tanto que la señora Beian está preta por causa tuya? Tienes corazón para dejar que esa buena mujer sufra y padezca, que se ponga en duda su honradez, mientras que tú conoces su inocencia, y que no está pade-

entre ellos al jefe, que quedó gravemente herido, y rescatando algunos géneros y víveres que habían decomisado.

En la «Política» hallamos anoche la siguiente noticia que nos parece verosímil:

«El general en jefe del ejército del Norte se ha embarcado con parte de sus fuerzas para San Sebastian, según despacho del cónsul de España en Bayona.»

Sin embargo, los telegramas oficiales aseguran que en la costa Cantábrica sigue el temporal, cosa que de ser exacta, como creemos, parece contradecir aquella noticia.

Al mismo colega pertenece el suelto que á continuación insertamos y con el cual estamos perfectamente de acuerdo:

«El general Moriones continúa en Olite y sus fuerzas en Tafalla, sin que haya pensado siquiera conducir convoy alguno á Pamplona por no estar dicha capital necesitada de abastecimientos. Nada importante ha ocurrido allí, á pesar de lo que han dicho los laborantes carlistas de Madrid.»

Como una prueba de lo rudo que fué el combate de Castelló de Ampurias y de lo maltratados que de él salieron los carlistas, pasen nuestros lectores la vista por las siguientes líneas, tomadas de la «Crónica» de Cataluña:

«Tenemos noticias directas de Olot por personas salidas de aquella villa y llegadas ayer á esta ciudad, que confirman plenamente las que conocen ya nuestros lectores acerca de las numerosas pérdidas que sufrieron las facciones en Castelló de Ampurias.

Veintidos carros de heridos entraron de día en Olot. Iban en ellos los mas graves y no se creyó, por lo visto prudente aguardar para su entrada á que llegara la noche, conforme se practica generalmente á fin de ocultar sus pérdidas.

A dicho convoy siguieron otros y otros, mucho mas numerosos, luego que hubo anochecido; así es que no se nos ha podido detallar la cifra exacta.

Entraron tambien de día los prisioneros en número de 62, varios de ellos heridos.

Algunos cabecillas se empeñaron en que se celebrara su triunfo, pero ni sus subordinados ni los olotenses pudieron, por mas que se esforzaron en obedecer las órdenes de regocijo obligado, dar á la decretada fiesta otro

colorido que el de un verdadero entierro.

Contribuyó muy mucho á ello la circunstancia de haber sido el batallón llamado de Olot el que mas bajas habia sufrido, puesto que siendo la mayor parte de los que lo forman hijos de aquel país, no podian ocultar su desastre.

Los mismos carlistas que concurren al combate, contando las fuerzas con que se dirigieron al sitio de tan sangrienta lucha, y pasando luego lista de los que regresaban, no se recataban de confesar que la diferencia en menos era de 460 á 500 hombres; la cifra exactamente que indicábamos nosotros en uno de nuestros últimos números.»

«Lerin, 12.

Los carlistas de la partida Portillo siguen haciendo disparos la mayor parte de los dias sobre la guardia del puente, disparos que no son contestados porque no tienen objeto, si no es el de que algun dia conseguirán con ellos matar algun paisano, mujer ó niño, acaso de su misma familia. Pero se entretienen y se divierten en esto, y buena pró les haga. Se conoce que les sobran las municiones, y no saben en qué emplearlas, y por eso hacen salvas, que les deben divertir mucho cuando tanto las repiten.

Aseguran los carlistas que se les tiene prohibido el hacerlo, lo cual ó no es verdad, ó da triste idea del espíritu de subordinación y disciplina que entre ellos reina.

El fuerte de Andosilla ha quedado recompuesto por nuestros ingenieros que parte se han incorporado á las compañías que hay aquí y parte han marchado á incorporarse al grueso del primer cuerpo que sigue en Tafalla y Olite.

Se va á establecer en esta poblacion un gran depósito de víveres, de modo que Lerin está llamado á representar un gran papel en la actual guerra civil.

Hoy han vuelto los escuadrones de Talavera que ayer vinieron conduciendo caudales.

En la frontera de Portugal, por la parte de Alamo, provincia de Huelva, han sido internados algunos individuos sospechosos de carlistas ó cantonales que vagaban por aquellos pueblos.

NOTICIAS GENERALES.

El *Tiempo* tiene entendido que se va á dictar una orden prohibiendo que los periódicos reproduzcan ninguna de las noticias que publique el Cuartel real, aun cuando hayan visto la luz en diarios de provincias.

Nos parece razonable la medida, añade, por recaer en un periódico clandestino.

Las monjas de Azpeitia han implorado del gobierno algun socorro, porque carecen hasta de pan para alimentarse. Es de advertir que esas monjas viven en un convento que está enclavado en el centro del poder carlista, sin que hallen en D. Carlos ni en su gente quien las socorra.

Por Orihuela parece que se trabaja mucho para levantar de nuevo alguna partida carlista y seguir las huellas de la gente de Lozano.

Los cabecillas Velasco, Corredor y Sierra-Morena, se hallaban ayer hácia Rivesalves. Cucala en direccion á Cuevas y Alhóaccer, dicen que con el jefe Rada, recién llegado de Navarra.

Anoche se aseguraba, no sabemos con qué fundamento, que el jefe carlista Dorregaray volverá á encargarse nuevamente del ejército del pretendiente en el Norte.

La fragata blindada «Mendez Nuñez» ha salido ya del dique flotante de Cartagena, donde ya habrá entrado la hélice «Navas de Tolosa».

Se ha presentado al ayuntamiento de Málaga una proposición para el subarriendo del impuesto de consumos en 10 millones de reales anuales.

La diputacion provincial de Cádiz aprobó en la sesion del jueves una proposición felicitando al Gobierno por el triunfo alcanzado en Irun y pidiendo «que una vez dominada la insurrección, se quite á las provincias Vascongadas toda clase de fueros que las hace independientes de las demas que han tenido que sostener las cargas de guerra movida por dichas provincias, desleales y desagradecidas á las ventajas que tenían sobre las demás de la nacion.»

Londres 31, (por el cable.)

El periódico «The Times» se ocupa del brillante resultado obtenido por el ejército español en las inmediaciones de Irun. Dice que la gran derrota sufrida por los carlistas le hace creer que aumentan las probabilidades de la terminación de la guerra civil de España.

Sabedora la autoridad civil de Madrid de que se proyectaba emprender una falsificación considerable de monedas de cinco pesetas con el sello de la república, tomó el Sr. gobernador las medidas oportunas para prevenir el crimen y cortarle en su origen.

Han llegado á Italia algunos de los cantonales refugiados en Argel, que iban á ser internados por disposición del gobierno francés.

Segun las últimas instrucciones comunicadas por el almirantazgo inglés al contraalmirante Seymour, la escuadra acorazada del Canal ha debido abandonar ya las costas de la Gran Bretaña, con destino á Gibraltar, convoyando á la fortaleza flotante «The Devastation».

Dentro de seis ó ocho dias estarán terminados los trabajos del vapor «Gaditano», cuyas obras se están verificando en el puerto del Ferrol.

PARTES TELEGRAFICAS

Versalles, 12.

Hoy se ha reunido la comision permanente.

El ministerio de Obras públicas ha declarado que las tarifas de los ferrocarriles no serán modificadas en 1874. Respecto las de 1875, dijo que la cuestion no ha sido todavía zanjada.

Contestando el ministro del Interior á una protesta del Sr. Rouel sobre las persecuciones de la prensa republicana, dice que el gobierno se limita á aplicar el estado de sitio en interés de la seguridad pública. Sin mas incidentes se levanta la sesion.

Roma, 13.

Muchos candidatos de la oposicion han sido elegidos en las provincias meridionales.

Berlin, 13.

La vista de la causa contra el conde de Arnim, se ha fijado para el 3 de diciembre.

Paris, 14.

El consejo general del Sena, ha desechado una orden del dia pidiendo la amnistia á favor de varios obreros complicados en los sucesos de la «Commune.»

Nueva York, 14.

Los periódicos de esta ciudad dan la noticia de que los insurrectos cubanos pegaron fuego al pequeño caserío de San Jerónimo, pereciendo casi toda la guarnicion de aquel punto, que se componia de 200 hombres.

(La Agencia Fabra no responde de la exactitud de esta noticia por ser de origen norte-americano.)

Habana, 14.

El lugar de Mayarí, del departamento oriental, perteneciente al gobierno de Santiago de Cuba, ha sido destruido por una inundacion.

Dicho pueblo tenia unos 600 habitantes.

Graetz, 14.

Se asegura que se ha recibido la noticia de que D. Alfonso, hermano de don Carlos, ya no vendrá á esta ciudad.

San Petersburgo, 14.

El czar de Rusia ha conferido al duque de Decazes, ministro de Negocios extranjeros de Francia, la gran cruz de Alejandro.

ciendo sino por que otras no padezcan?

Al cabo de tres dias no pude resistir mas. Me vestí con mi mejor traje sin decir nada á nadie: fuí á la iglesia y al cementerio para rezar sobre la huesa de mi hermana. Luego me metí en un carricoche que llevaba á las gentes pobres á Lyon por treinta sueldos. Era el mismo en que los gendarmes habian llevado presa á la partera.

Me informé de todo por el mayoral, y así que llegué á Lyon, un chiquillo me enseñó por dos sueldos la prision de mugeres que estaba hácia Fourviers. Pregunté al conserje si me dejaria hablar con la partera de Voiron, diciendole que la llevaba noticias de sus hijos y un poco de ropa y dinero. El conserje y su mujer me miraron con prevencion y rehusaron; pero cuando vieron que me quedaba en la puerta como humillada, llorando á lágrima viva, allí delante de los soldados, se compadecieron de mí, me llamaron y me hicieron entrar en un cuarto donde ha-

bia una verja de hierro y bancos de madera: hicieron venir allí á la Belan, y me dejaron sola con ella para que hablase cuanto quisiera y pudiera.

—¡Oh! mucha vergüenza me causó el volverla á ver; podeis creerlo, señor; pero sobre todo el verla allí, por causa de mi hermana y de mí.

Me dijo, sin dirigirme recuvenccion alguna, que en el momento en que llevaba el niño al torno, habia sido descubierta por un vigilante, que estaba oculto en las cercanias del hospicio; que éste le habia denunciado al comisario de policia, y que el comisario, según las órdenes que tenia de su jefe, la habia designado como persona que por interés ó por complacencia llevaba niños al torno, en perjuicio de los intereses del departamento que se veia obligado á mantenerlos. Que

nunca á nadie, excepto á vuestro confesor, que Josefina habia peado.

Ella me lo juró.

Entonces me despedí de ella abrazándola, y la prometí que al siguiente dia estaria en libertad, porque yo vendria á ocupar su puesto en la prision.

Comprendió cuál era mi idea, y trató de apartarme de ella.

—Señora Genoveva, me dijo, quereis echar sobre vos la culpa y hacer creer que la falta es vuestra, á fin de libertar á esa pobre criatura como yo, y apartar todo lo malo que puedan decir de la tumba de la muerta! Pero vos no conoceis el mundo, ni sabeis cuánta es su crueldad, ni reflexionais como va á pesar lo que digais en vuestra vida entera? ¡Oh! no hagais lo que pensais, conservad vuestro honor; mirad que si una vez lo llegais á perder, ya nunca volvereis á recobrarlo!

¡Oh! os mas fuerte que yo, señora Balan,

Londres 13 (por el cable.)

El periódico «The Times» se ocupa del brillante resultado obtenido por el ejército español en las inmediaciones de Irun. Dice que la gran derrota sufrida por los carlistas se hace creer que aumentan las probabilidades de término de la guerra civil de España.

Roma, 14.

Carece de fundamento la noticia de que el Papa está enfermo. No ha interrumpido sus cotidianas audiencias.

Berna, 14.

Las Cámaras federales han terminado su legislatura de otoño.

Servicio continental.—Paris 12 (once y 5 mañana muy retrasado).—El «Diario oficial» publica la misión del prefecto de los Alpes marítimos y las traslaciones de cuatro prefectos y seis sub-prefectos.

De los 28 diputados electos desde el 24 de mayo de 1873, 5 son bonapartistas y 23 republicanos.

Dió principio el proceso de Duvernois habiendo sido interrogados varios testigos. Créese no terminará antes de mediados de la semana próxima.

Va á ser publicada la correspondencia de Prudhon, célebre publicista francés.

Los estudiantes de medicina protestaron contra el nombramiento de un profesor espiritualista. La cátedra ha quedado cerrada por un mes.

VARIEDADES.

Una fiesta.

Ruido se escucha infernal, ruido atronador de guerra, que al buen ciudadano aterra porque es de males señal.

Allá en el valle retumba del parche el bélico son, brama espantoso el cañon, el plomo encendido zumba.

Y en concierto tremebundo se oye en uno y otro bando, entre las voces de mando los ayes del moribundo.

En la bárbara contienda, ejército numeroso mas feróz que valeroso, suelta á sus iras la rienda.

Cruel, fanático, impio, en destruir se ha empeña lo aquel pueblo, situado caba la orilla del río

Es Irun, Irun valiente que contesta á su agresion, sin miedo en el corazón y altiva la noble frente.

El torpe enemigo arrasa lo que no puede domar, y goza con incendiar furioso casa tras casa.

Y cuando en su intento vil el maldecido artillero logra introducir certero en el pueblo un proyectil,

Allá lejos, en la opuesta ribera del ancho río, aplaude inmenso gemitio cual se aplaude en una fiesta.

«Bravo!» grita con voz fuerte, si á través de la muralla la terrible bomba estalla sembrando doquier la muerte.

¡Impía y loca jactancia victorear á la guerra!..... pero á bien que es esa tierra tierra de la docta Francia.

Tierra donde la instruccion, el valor, la caridad y el deber de humanidad, se encuentran con profusion.

Por eso constantemente para gozar de este bien, un tren llega y otro tren, afluye gente y mas gente

Que con «¡bravo!» acompaña al proyectil homicida, que arranca la pobre vida á tantos hijos de España!...

Gozan de un modo envidiable; ¡tan galana la fiesta! algo ruidosa la orquesta; pero el todo inmejorable.

Muestras dá la alegre tropa de grande satisfaccion; ¡se obra así en una nacion de las mas cultas de Europa!...

¡Bien haya con sus trofeos su ciencia, su humanidad!...

el Africa, es la verdad, empieza en los Pirineos.

A. Salazar.

17 Noviembre 74.

GACETILLAS.

Al arresto.—En la noche del domingo armaron una reyerta en la calle de Cervantes dos individuos á quienes unas cuantas libaciones de mas, calentaron los carnos con exceso, siendo puestos á buen recaudo por el celoso Alcalde de Barrio don Francisco Castro Escamez.

Aquella misma noche, á hora bastante avanzada, detuvo el mismo señor en la calle de los Algibes, otros dos buenos mozos que se empeñaron en que se les habia de abrir un puesto de bebida establecido en dicha calle, á pesar de la negativa del dueño.

Exposicion.—En Barcelona se proyecta una exposicion de labores propias del bello sexo, la que deberá tener lugar desde el 20 de Diciembre al 10 de Enero próximo. Con este motivo en varias capitales de provincia se han formado comisiones compuestas de señoras de todas las clases de la sociedad, para reunir el mayor número posible de buenas labores, con destino á dicha exposicion.

Nosotros veriamos con gusto que tambien en Almeria se hiciera algo de esto, que consideramos de suma utilidad é importancia.

Oculista.—El distinguido oculista Sr. Casimiro que anunciamos hace unos dias llegaria á esta capital para hacer una importante operacion, demorará su llegada por tener que practicar en la ciudad de Granada, donde se halla actualmente, varias operaciones.

Cuidado con faltar!—Es un diluvio de citas las que se están dando para el baile de sociedad que tendrá lugar en «Los Amores» el domingo, de ocho á doce de la noche.

Polla hay que no podrá resistir los ímpetus del corazón si su mamá no la lleva al baile.

Jarabe.—En un periódico vemos anunciado un Jarabe de San Antonio.

Ignorábamos que el santo bendito hubiera sido boticario ni confitero.

No es mala idea.—Leemos en un periódico que hace varios dias llegaron á Córdoba en el tren procedente de esta capital cinco mugeres disfrazadas de carabineros. Su objeto, al parecer, fué economizar el precio del viage, pero de nada les sirvió el disfráz, pues fueron descubiertas y obligadas á pagar lo que les correspondia.

«¡Aprieta!»—Un periódico de unode los departamentos de Francia dá cuenta del siguiente hecho:

«Un jóven de nuestra villa, hacia con buen fin, el amor á una señorita.

A la declaracion de amor contesta la interesada:

—Los hombres son todos iguales; nada les cuesta hacer juramento. ¿A que no sois capaz, por complacerme, de cortaros el dedo míñique?

En el momento que esto oyó el enamorado galán, cogió un cuchillo, y de un solo golpe se cercenó el dedo pequeño de una de sus manos.

Este hecho heroico no quedó sin recompensa.

La jóven rehusó casarse con el que lo habia ejecutado, bajo el pretexto de que una mano mutilada le era repugnante.

Toma brutalidades! Digo, si es cierto, que no lo creo. Ni yo tampoco.

Como aqui.—En el Círculo de Murcia se ha celebrado la segunda funcion patriótica á beneficio de los heridos y de la viuda del mozo de la estacion de Pozo Cañada.

Los honores de la funcion fueron en alto grado y muy mercedamente para la simpática señorita Falsá y su hermano (D. E.) los que interpretaron admirablemente los papeles que se les confiaron.

Reciban pues por este acto, nuestra mas cordial enhorabuena y sigan la senda que se há trazado esta sociedad de ser útil al desvalido, que sin duda merecerá la aprobacion de todo el mundo.

Teatro de Apolo.—Sigue animadísimo como de costumbre este bonito Teatro, y los actores captándose cada dia mas simpatias del público que diariamente le favorece con su asistencia.

Parada en la Glorieta y fonda del Siglo.—Desde hoy queda establecido

el siguiente servicio de un carruaje de lujo, cuya tarifa anotamos á continuacion:

BERLINA DE LUJO.

PARA VISITA Y PASEO.

TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.

PARADA.

Durante el dia.—Glorieta de San Pedro. De noche.—Frente al Teatro principal.

TARIFA DE PRECIOS.

Por carrera hasta dos personas. 4 reales. Por id. tres. 6 id. Por id. cuatro. 8 id.

HORAS.

Por una hora hasta dos personas. 8 id. Por id. tres. 12 id. Por id. cuatro. 16 id. Usando el carruaje una mañana ó tarde, 40 id.

ABONO POR MESES.

Por un abono diario por mañana ó tarde, 300 id. Por 15 dias id. 500 id. Por 8 id. 200 id.

El carruaje solo saldrá fuera de la poblacion, por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la baja mar, el trozo concluido.—Dirigirse á la Imprenta de «La Crónica.»

Además de la parada de la Glorieta y teatro principal, el carruaje tendrá tambien la parada en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán avisar en horas extraordinarias.

Santo del dia.

Jués.—Santa Isabel, reina. Sale el sol á las 6:33 de la mañana. —Pónese á las 4:54 tarde. Sale la luna á las 1:53 de la m. Pólese á las 2:59 t.

Efemérides.

1745.—Los españoles se apoderan de Milan.

Alcaldia = Arbitros Municipales.

Recaudacion del dia de ayer.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada.	392	73
Id. del Puerto.	502	19
Id. de la Vega.	126	50
Total.	1021	42

Almeria 18 de Noviembre de 1874 Barroeta

Registro civil.

Inscripcion del dia de ayer.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	2
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mugeres.	2
Id.—Párvulos.	5

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almeria.

Orden de la Plaza del 18 de Noviembre. Servicio para el 19.

Parada, Guardia civil y carabineros, Gefes de dia, el teniente coronel de la Guardia civil D. Juan Nufuentes, capitán hospital y provisionec y oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almeria núm. 39.

De orden de S. E., el Comandante Secretario. Diez de T-jada.

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 17.

Ganado vacuno.	Añojos.	0
	Ertales.	0
Id. lanar.	Ut-eros.	0
	Vacas.	1
Id. de cerda.	Toros.	0
	Carneros.	2
	Machos.	1
	Puercos.	0
	Lechones.	0

Colegio de la Purísima Concepcion establecido, en la ciudad de Vera, bajo la direccion del Pbro D. Antonio Sirvent Ramallo.

No hemos anunciado en periódico alguno los «verdaderos» adelantos de nuestro Colegio en los cursos anteriores, sobre los brillantes y «verdaderos» resultados obtenidos en la enseñanza

desde la primera hasta la superior, porque estos son suficientemente sabidos por todos. Y sobre la apertura del curso actual, hemos creído suficiente publicar en el «Boletín oficial» de la Provincia el cuadro de Profesores que manda el nuevo decreto de enseñanza.

El único objeto que en este anuncio nos proponemos, es manifestar al público que (como se esperaba) el Colegio de la Purísima Concepcion es el único que ha quedado en esta ciudad, autorizado para la enseñanza, teniendo los estudios que en él se hagan el carácter académico que le concede la ley vigente de Instruccion Pública. No pudiendo denominarse Colegio, el que no haya cumplido con la ley, por que en tal caso no es público, ni privado, ni doméstico y los estudios que de segunda enseñanza en estos se hagan no tienen valor alguno académico; estando autorizado al mismo tiempo este Colegio de la Purísima para denunciar ante la autoridad competente á aquellas «casas de estudio» que no habiendo cumplido con la ley sigan denominándose Colegios implícitamente.

Vera 11 de Noviembre de 1874.—El director, Antonio Sirvent.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 y 36 reales. Para niñas, id. id., á 20. Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50. Cazadoras de Ratina, á 130. Gorras de varias clases á precios reducidos. Calle de la Reina número 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

NOVEDADES.

En el establecimiento de D. Luis Terriza calle de las Tiendas, núm. 11, se ha recibido un estenso surtido de objetos de última moda para señoras y caballeros; tales como cinturones de acero, metal blanco y pasamanería con abalorio, bonitas golas y fisús con abalorio, diadamas, agujetas, peinas, peñecitos y alfileres de concha y acero, bonitas puntillas de guipuz y botones con abalorio, que con tanto furor se llevan actualmente tanto en Paris como en Madrid, hebillas para trages de señoras y un buen surtido de flores artificiales; petacas, cadenas para reloj, corbatas y caprichosos alfileres para idem, y otros muchos artículos todo del mejor gusto y última novedad lo que se ofrece al elegante público.

Se ven en una estanteria en muy buen uso, apropiado para tienda de tejidos, quincalla, botica etc. que se arreglará á precios convenientes. En casa de los Sres. Viuda de E. Gimenez é hijo, darán razon.

ESPECTACULOS.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 19 del corriente.—10 de abono.

1.º Sinfonia. 2.º La comedia en 4 actos denominado,

EL CURA DE ALDEA

3.º La pieza en un acto, titulada

ENR DOS ENTRA VECINOS

A las 7 y media. Entradas á las localidades 3 rs.—Id. general 2 id.

TRATRO DE APOLO.

Gran funcion para esta noche. A LAS OCHO.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 céntos. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 céntos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados,
reclamamos, en la tercera plana, á doble precio.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA
restablecida con la deliciosa harina de la salud
REVALENTA ARABIGA
A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75.000 CURACIONES ANUALES
DU BARRY Y CIA. 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, pinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaimiento, agotamiento, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he blenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde con venga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ara núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso bisito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 78.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga. — Juan Batitoni, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Père.

Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un *reñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un *reñimiento inveterado* nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un *neuralgia* á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una *consumción pulmonar* con tos, itos y *reñimiento* de 25 años.

vom Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, rea, tumor y vómitos.

ar Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de *gastralgia*, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.

> Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.

> Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

CAFÉ Y TÉS SUPERIORES
DE LA
COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombría de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la **prime** ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Los cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado **que fué importado á España por la Compañía**. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, de ques por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, **se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que seam por el resultado** verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clase de Café que se encuentran **siempre recién tostados** á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72. = Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de eunatas cafeteras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.

Medalla de la Sociedad de Ciencias Indus. Paris.

NO MAS CABELLOS BLANCOS
MELANOGENE
Teintura por excelencia
De DICQUEMARE núm. 47,
place de l'Hotel-de-Ville,
Rouen (Francia).

Para teñir al minuto de todos colores los cabellos y la barba sin peligro para la piel y sin olor. Superior á todas las usadas hasta hoy. — Paris, 24, rue d'Enghien. — Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. — Por menor.

En Almería, Gomez Talavera.

DOLTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor y bachiller honorario pueden dirigirse á *Medicus, calle del Rey 46, Jersey.*

EL AGUILA.
Camiseria Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Para la entrante estación se acaba de recibir el magnífico surtido de golas de cise y seda para señora, propias para teatro, corbatas finas, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estación, alfileres de corbata, pas dorés, gemelos imperdibles, etc.

Hay un magnífico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumeria y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante según tiene acreditado.

Especialidad en pecheras de hilo, lenceria, manteleria y canesús bordados, todo lo que se espenderá á precios de fábrica.

GONZALEZ GARBIN.

Acaba de recibir las ricas mantecas Hamburgo é Inglesa, aceitunas en cuñetes y por libras, quesos gruyer y bola, arencones, anchoas y otros varios artículos.

ZARZAPARRILLA
DEL DR. BORRELL.

El gran purificador y regenerador de la sangre y el que goza de mas crédito en toda España y América por sus

virtudes y por su económico precio.

Exigir la firma y rúbrica de Borrell hermanos en los frascos y prospectos para evitar la falsificación.

Depósitos generales: Barcelona, botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

D. Francisco Delgado, practicante, ofrece á este ilustrado público sus servicios en todas las operaciones concernientes á su facultad; con especialidad en la dentadura, como son, extracción de muelas, empaste y limpieza de las mismas. Garantiza el éxito.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas á precios módicos.

Vive calle de Espartero, (antes Real,) núm. 46.

CALLE DE ESPARTERO,
antes real núm. 1.

Sombrerería de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico surtido de sombreros de estación de invierno de las últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas.

Se hace á medida cuanto se desee.

ACEITITE HOGG

DE HIGADO FRESCO DE BACALAO

Contra las enfermedades del pecho, atenuación de escrofulosis, tos crónica, reumatismos, emaciación, debilidad general, etc.

Agradable y fácil de tomar. — Descartado de las falsificaciones. — Exigir la marca de fábrica que lleve este anuncio y que cubra la capsula de cada frasco triangular así como el rotulo que lleva la firma Hogg y Cia.

Venta al por mayor en Paris, 2, rue Castiglione. — Depósitos en España: farmacia Jose Simeoni, Escolar; Justo Moreno Miquel; Sanchez Ocaña y en todas las buenas farmacias de Madrid, y de las provincias. — La Agencia franco española, en Madrid, Sordo 31, sirve los pedidos.

En Almería, Gomez Talavera

ALMONEDA.

Se hace de muebles en la casa número 10 de la calle de Mariana. Horas desde las 10 de la mañana á las 4 de la tarde.

MANTECA DE HAMBURGO.
Se ha recibido casa de D. Francisco Felices, tiendas 4.